

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, miércoles 13 de agosto de 1902

Número 248

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Padrón y Pujol

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta.....	¢ 3'00
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta.....	„ 4'00
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta.....	„ 15'00
Curso de Tejeduría de Libros por Castañó, 1 tomo pasta.....	„ 4'00
Teneduría de Libros por Emilio Seijas, 1 tomo pasta.....	„ 3'50
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados.....	„ 16'00
Tratado práctico de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta.....	„ 6'50

Libros de cuentos.—Guías políglotas.—Lápices, borradores, etc.

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢ 0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 „	=====
ARROZ.....	0-15 „	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	¢ 0-20 libra	=====
„ CEBADA.....	0-20 „	=====
„ MAÍZ.....	0-10 „	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria

— DE —
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas lustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de

Carpinteria y Evanisteria

Frente a la casa del Dr. Pérez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que TIENE A LA VENTA y se compromete a hacerse cargo de construcciones de casas.

NUEVA AGENCIA

— DE —

Rotulación, Circulación e impresión

— DE —

Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

COGNAC

Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con **MEDALLAS DE ORO** en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.
TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.
El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C^a

Avenida Central. Este No. 260.

El Miravalles en actividad

La Tintorería Central de don Carlos Peralta h. ha rebajado considerablemente los precios de sustrabajos, de manera que el más CHONETE puede, por unos pocos reales ponerse un FLUX elegante.

Las tintas que emplea son de las mejores.

Se compromete a satisfacer los gustos más exigentes y garantiza la puntualidad y esmero en los trabajos que se le encomienden.

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

El Pectoral de

Cereza del Dr. Ayer

Supera a toda otra preparacion para la cura de resfriados, toses, bronquitis y todos los demas desarreglos de la garganta y de los pulmones.

Durante muy cerca de medio siglo ha sido este el remedio mas popular y eficaz para las afecciones de la laringe y del pecho.—

Ronquera,

Pérdida de la Voz,

Bronquitis,

Asma y Consuncion.

Unas cuantas dosis son usualmente suficientes para producir alivio y abrir el camino a una cura permanente.

D. Benito Torá y Ferrer, Catedrático de la Universidad de Granada, España, Certificado: "Haber examinado quimica y medicamente el Pectoral de Cereza, preparado por el Dr. Ayer y C^a. Sus efectos son seguros en todos aquellos casos, cuya indicacion sea acertada, y es un medicamento que no tiene rival para la curacion de la Tos, Bronquitis aguda y crónica, Catarrros, mucosos y secos, agudos y crónicos, laringitis pulmonares y en una palabra, para cuantas enfermedades radican en el aparato laringeo y pulmonar."
DR. TORÁ.

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer & Cia., Lowell, Mass., E.U.A.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

—:—

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Por 1 mes..... \$ 1,00
,, 3 meses..... 2.25
,, 6 meses..... 3,00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, miércoles 13 de agosto de 1902

Don Juan F. Ferráz

Nos ha sorprendido la aceptación de la renuncia de don Juan F. Ferráz de la Dirección de la Imprenta Nacional, puesto que ha desempeñado con loable acierto y honradez acrisolada. Aunque la persona que ha venido a reemplazarlo es acreedora de un puesto de importancia en este Gobierno, no dejamos por eso de sentir la separación de don Juan, por sus grandes conocimientos y práctica en el ejercicio de sus funciones y la honradez con que las supo desempeñar en un lugar donde tantos otros habían hecho su agosto con detrimento de la Nación.

Felicitemos á don Juan por estar ya completamente desligado de un Gobierno, para quien la venganza política es el mayor placer, como que son dioses y del Olimpo.

Hablando ayer con un empleado proeminente de la Tipografía Nacional, nos manifestó su sentimiento por la renuncia de don Juan.

Caballero más estimable en ejercicio de funciones delicadas, es difícil encontrar. Don Juan, es don Juan, es decir un hombre inteligente como el que más, apreciado y de una honradez intachable.

El señor Ferráz debe felicitarse por estar ya lejos de un puesto que honró con su presencia y de unos superiores á quienes también honraba con sólo ser subalterno.

LEY SOBRE VENTA DE LICORES

En *La Gaceta* de ayer se ha publicado esta ley que va á lesionar tantos intereses particulares en toda la República.

Por los anuncios de las últimas conferencias del respetable gremio de comerciantes con el Ministro de Hacienda, creímos que se haría algo en el sentido de modificar la ley en los puntos en que más directamente hiere á los interesados.

Pero nos engañamos y una triste realidad ha venido á repetirnos que aquí nada puede la voz de la opinión pública, ni la prensa ni aun al grito de dolor de los ciudadanos y extranjeros

que tienen por delante incalculables pérdidas en sus negocios; y un oscuro prospecto de malandanza en el futuro.

COLABORACION

A los lectores

Un soldado republicano os presenta sus armas. Joven, lleno de ilusiones y alentado por un ideal hermoso, comparece ante vosotros, os saluda con respeto y os dice:

«Que si sois, como lo espera, honrados y altivos, podéis, sin temor de sonrojaros, leer sus pensamientos, estampados en el periódico que en alto ha sostenido, con valor y con denuedo, el estandarte de la República.

Que si amáis á vuestra Patria como se debe amarla y sois capaces de abrigar odio ó desprecio para los conculcadores del Derecho y para los que trafican con su conciencia, en sus palabras encontraréis ese amor, ese odio y ese desprecio.

Que si, como es natural, os habéis formado cabal idea de la misión del ciudadano, fin y no medio, en la sociedad y no aceptáis sus palabras, por cualquier motivo, podéis, sin que ninguna felonía os amenace, presentaros con vuestras armas y él os aceptará el reto valeroso, que dignifica, que ilumina y que constituye ese bello espectáculo de agitación, de actividad, de vida, que se observa tan sólo en las sociedades formadas de hombres libres.

Pueden irse retirando los que tiemblan cuando habla la verdad; los que llevan en su frente el estigma de malos ciudadanos; los que no respetan la dignidad humana; los vampiros que pretenden que la Libertad puede ser devorada; los que, convertida en harapo su vergüenza, pestilentes y audaces, intentan seguir arrastrándose para llegar á la cumbre.

Ha llegado vuestra hora, hombres sin pudor: justo es que la ira santa de los dignos, os azote; de que se retuerza vuestra conciencia y de que espiciis vuestras faltas.

Mi pluma es de acero y no cederá sino ante la razón; viene á auxiliar á los oprimidos: ayudará á derribar falsos ídolos, á demoler instituciones ajejas y á construir lo que hasta ahora ha sido objeto de irrisión para los nerviosos y mal intencionados: la República.

Esta obra está muy atrasada; se hace indispensable, para su elaboración, el concurso de todas las buenas voluntades; el aliento de los buenos y sobre todo, el esfuerzo de la juventud; de la juventud que no conoce el cálculo mezquino de los decrépitos, ni el miserable interés de los sicarios.

La campaña es ruidosa; tanto más retoriario será nuestro esfuerzo.

Quedarán en pie tan sólo los hombres de bien porque los que no sean ya son cántaros, en putrefacción y es necesario que se entiendan para que no corrompan el ambiente puro. La complacencia con los perversos está reñida con la nobleza del alma: á los criminales debe aislárselos porque en alto grado es nocivo su contacto con los buenos.

Que un réprobo buque á otro réprobo, está bien: así se forman las cuadrillas de bandoleros. Pero no está bien que los hombres honrados busquen y protejan á los que no lo son.

Cuando el sentimiento haya sido reemplazado por el deber, la sanción social ejercerá su influencia poderosa y benéfica. Mientras tanto apenas si se oirán las protestas aisladas que van á perderse en el vacío.

Hombres honrados; jóvenes pundonorosos; emprendamos la obra.

Os presenté mis armas; ahora voy á ejercitarme con ellas.

M. SCRIVOLA

Fragmentos

IV

Pues no era del *latin*, taxativamente, de lo que se trataba: cosa que habría tenido cierta oportunidad, habiendo de sustituirse las raíces *latinas* en la instrucción primaria, por la *orientación agrícola de la escuela*.

Se trataba y trátase, nada menos que de la *enseñanza clásica*, y á esto sí que no pueda encontrarle empalme, ni ajuste, ni relación alguna con nuestra Educación Común y sus necesidades, asunto del famoso *Estudio* con que el Subinspector de Enseñanza ha querido ilustrar al Ministro del Ramo.

Porque, si bien se mira, la tal enseñanza clásica, tan llevada y traída por pedagogos y pedantes (y no sólo de ahora, sino desde que mi tío abuelo *Dr. Lenz* andaba enredado en aristas, contracciones y futuros tercetos), nadie tiene que ver con la instrucción primaria, como no vea que en Estados Unidos y otros países bien criados, no se puede ser maestro ni maestra de escuela, sin saber *latín*.

Pero eso apenas es parte mínima del clasicismo en la educación liberal, según ésta se entiende y practica en Inglaterra y Alemania, donde ni la filosofía ni las lenguas *muerlas* matan ninguna actividad; ni lo sabio quita lo industrial, ni las teorías más abstrusas de los intelectuales impiden el florecimiento de las artes mecánicas ni la prepotente expansión de toda fuerza, individual, social y política.

Allí se llama *filisteos*, en buena sociedad á los burgueses y ultramarinos que pretenden subirse á mayores, y en dialecto universitario, á los modernistas de ínfimas *Realschulen* (científico-moderno-comerciales). Lo de *filistinos*, reventados aquí últimamente, no pasa de ser extravagancia impropia de un profesor de castellano, que bien puede seguir *extravagando* puesto que da gusto á quien le paga por corromper la lengua nacional.

Y volviendo al otro *filisteo*, por lo agigantado de su talla administrativa y sus pretensiones docentes, véase lo que trae por los cabellos á propósito de su descabellada "orientación agrícola de la escuela".

«¿Qué es lo que ha determinado modernamente violenta reacción contra la enseñanza clásica? El no inscribirse en las verdaderas necesidades del individuo y del grupo social; el ser obra estéril para la vida práctica moderna; el no fundarse en la naturaleza sino en el artificio.»

¿Tantos errores como frases, casi tantos como palabras, cuando las palabras y frases no son del todo absurdas, como ese *artificio* y en *grupo social*? ¿De dónde saca nuestro *Goliat* pedagógico esa "violenta reacción", en la incesante disputa de clásicos y anticlasicos, de antiguos y modernos, de cultos y populares, ó como se la quiera calificar, que ya cuenta cinco siglos de vida entre estudiosos y atrevidos de ingenio? ¿Ni qué tienen que ver semejantes contiendas, ni los nobles esfuerzos de tan ilustres contendientes, obreros del progreso humano, con la modestísima *platitude* de nuestros pedagogos y la pobreza lastimosa de nuestras escuelas primarias?

Claro es que para eso, para la "educación desorientada", obra de la Inspección General, no se necesita "enseñanza clásica"; ni tampoco para corregir el rumbo y poner proa á "la escuela agrícola." Pero esta industria pedagógica y este tejer y destejer, para ir tirando y viviendo, no son la vida moderna y sus necesidades, por más que así lo crean los que no alcanzan otra cosa, en conocimiento del mundo.

La "vida práctica" en sus múltiples

manifestaciones, la actividad y el pensamiento contemporáneos, el verdadero modernismo: todo eso hay que buscarlo y verlo en acción, para estudiarlo directamente, entre las gentes y naciones modelos; nunca en la menuda fantasía de los pequeños y los ignorantes infatuados.

Gocen, en buena hora, nuestros benditos pedagogos, del aprecio y admiración que los alientan en sus procedimientos docentes; conténtense con que algunos, mal educados á su parecer, envidien, por decirlo así, la buena educación que hoy se recibe bajo sus auspicios; pero, por Dios y por sus Santos, no se pongan en evidencia, hablando de lo que no entienden, para afirmar aquí, como verdades, todo lo contrario de lo que realmente pasa en los países civilizados, respecto á ciertas cuestiones de instrucción pública y de educación nacional.

Según el Doctor Bunge, en su reciente obra *La Educación*, gran informe sobre la materia, presentado al Gobierno argentino, "en todas las naciones cultas prevalecen los estudios clásicos", á pesar de los *philisteren* de Alemania, los *philistins* de Francia y los *filisteos* de todas partes. Porque donde quiera abundan estos *exóticos*, que es la versión liberal de los *plishtim* de la Biblia, según mi señor tío el Canónigo, y de los cuales mató Sansón mil, con la quijada de un juemiento... ¡Quijadas no faltarán aquí; así tuviéramos Sansón.

BR. EAR.

Cuestiones teatrales

Según hemos visto en los anuncios de la Empresa que actúa en el Nacional, pronto será el beneficio de nuestro buen amigo Pepe Vico, quien tantos lauros ha sabido conquistar durante esta temporada artística.

La Pasionaria, tal es el nombre del famoso drama que ha escogido para ello, y en el que sobresale por su profundo estudio del personaje cuyo papel interpretará. No dudamos de que nuestro público llenará de bote en bote el Teatro y que sabrá, en esa noche, poner muy de relieve su esplendidez, en otros casos nunca desmentida.

Y á propósito de beneficios, ¿cuándo darán los suyos el señor Serrador la señora Mari y las señoritas Castillo y Berenguer? porque suponemos que á estas dos últimas también les corresponderá su beneficio, tanto porque se lo merecen como artistas de mérito, cuanto por la gracia y belleza que las distingue, lo cual ha enagenado las simpatías del público, quien no quedará satisfecho con esa marcada excepción.

¡Calma, calma, querido Serrador! Tápese usted los oídos y no se nos vaya usted á caer del susto, aunque usted no se asusta nunca [fuera del Teatro, se entiende]. Sabemos de buena tinta (como la con que escribimos) que en su notable Compañía existen muchos artistas que antes habían pertenecido á la zarzuela, como por ejemplo: la señorita Berenguer, q' ha actuado como tiple en el Teatro Albisú, de la Habana; el señor Aguirre, q' es un tenor de punta; el señor Villanova, barítono excelente; los señores González y Mantañana, bajos cómicos admirables; la señorita Castillo, que tiene, ¡maravillase Ud! un ruiseñor en la garganta; el Sr. Ceballos, q' de cuando en cuando da sus *rebuznos* artísticos; la señora Zarzo y la señorita Camarero, que saben trinarse de lo lindo... y hasta usted, señor Serrador, que podría echarnos los milagros del Padre Benito, ya que en algo se relacionan con el señor Cura...

Pero... ¿á qué diablos vendrá esta amortificante lata? díá Ud. A eso vamos. Al público le agradan las petipiezas que hasta la fecha ha puesto Ud. en escena varias noches, pero muy, mucho más le agradarían unas cuantas zarzuelitas como *Los Carboneros* [esto no lo decimos por el señor Carbonell] *La hija del barbero*, *La salsa de Aniceta*, *El hombre es débil*, *Los Baturros*, *¿Cómo está la sociedad?*, *El lucero del alba*, etc., etc.

En este fácil cambio, como Ud. comprenderá, el ganancioso será el público al par que Ud. y su compañía; y no sólo por

eso sino porque á la verdad; después de un drama en que lo maten á Ud., ó Ud. mate á alguno, conviene que el entierro se haga con música. ¡Qué sabros. debe ser morir oyendo música!

¿De donde podrá desfogarse Ud. ahora para negarse? ¡Ah, ya lo vemos venir!— ¡Guarda, Pablo! ¿Obstáculos de orquesta? ¡Quite allá! La que dirige el señor Barrenechea no puede ser más apropiada para el caso.

Así, pues, allanados los obstáculos que suponemos podrían presentarse, ya no podrá Ud. evadirse. ¡Lo hemos cogido!

¿No sería bueno oír el domingo en boca de don Severo:

“¡Ay, Severo, Severito!

¡Cómo está la Sociedad!”

Y en labios de la señorita Berengüer:

“Es el vino y el amor...”

En fin, creemos que esta filípica ú homilía, como á Ud. le parezca, le bastará, pues Usted., complaciente como el que más, no se negará á acceder á los deseos de un público, para quien es Usted. señor Serrador, persona amable y excelente, además de ser un brillante actor.

Hemos dicho.

NOTA.—Las obras antes citadas, también lo sabemos, están en poder de un artista de su compañía.

CORRESPONDENCIA

Del Paraíso.

Señor Director de

EL DERECHO.
SAN JOSÉ

Muy señor mío:

Perdonará mis pocas y mal redactadas líneas, pero que deseo les dé cabida en su importante diario, para que el público juzgue el procedimiento ejercido por el actual Gobierno tan común como fué el del señor Iglesias.

Era de creerse que en la Administración del señor Esquivel, bajarán á la tumba el sistema de intrigas viles y mentirosas que adoptaba el referido señor Iglesias para deshacerse de los empleados que él ó sus secuaces odian, por el simple delito de ser patriotas y francos.

Nada menos resultó ahora: el señor Ministro de instrucción Pública acordó reorganizar el personal de la escuela de varones de esta villa, con el fin de quitarle de dos maestros porque son REPUBLICANOS y que según dijo el señor dicho, ese era motivo, y el de haber sido mal informadas por una persona que merece hacerlo, según él.

Esa persona, que nos imaginamos quien sea, la misma que á un artesano de Cartago le dijo que éramos la escoria; el que llevó una soberana *trapada* del Presidente. ¿Por qué? Por intrigante, por perverso, por no dejar obrar á ciertos cuerpos concejiles con la buena lógica sino como á él mejor le convenga. Ayudando á este señor se encuentran algunos *fovasteros*, aunque estos componen un cuerpo aparte para tratar de deshacerse de los que aquí desean el adelanto, el bienestar y buen manejo de todos los empleados en el círculo de sus obligaciones; éstos nos llaman revoltosos, revolucionarios porque se les critica sus malos actos, pero en cambio las recompensas para ellos. ¿y para nosotros?— la patada;

Ha tenido el pueblo del Paraíso por desgracia esa clase de reptiles acompañados de algunas aves de mal agüero que no pasan de dos ó tres nativos de este lugar, dañosos por cierto, así es que se pretende llegar á fomentar el adelanto moral y material de los pueblos.

De aquí puede originarse también que otro *civilista*, hermano de un Ministro, haya tomado cartas activas en el asunto.

La destitución se susurraba desde antes por boca de civilistas; uno de ellos fué el que dice G. Méndez en su

declaración del asunto del 3 de mayo, salía que don de Cartago, estaba comprometido.

A juzgar por todo esto, la influencia civilista no ha dejado de imperar en el actual Gobierno, y que tal vez imperará siempre que se trate del perjuicio para nosotros, talvez en venganza de una cartita que hoy se encuentra en el bolsillo del copete de nuestro Gobierno.

Encuétrase un escrito [pasquín] pseudónimo en la Inspección General enviado directamente al Ministerio, en él tratan de desvirtuar la conducta á personas honorables de esta villa, este fué elaborado, según un colombiano residente en ésta, por un civilista y sus subalternos; esto me hace creer que el tal colombiano sabía de dicho escrito (pasquín) y apesar de que con uno de los perjudicados tenía ó fingía tener algún cariño lo ocultó y no lo dijo sino hasta que el tal civilista alzó vuelo, dejándonos tan vil y cobardemente mal informados ante el Ministro.

Tienen la palabra esos señores. Propongo en mi próxima informar sobre irregularidades de empleados que se creen que son el todo sin valer nada, que son ineptos para desempeñar su puesto y que en su conducta privada no han sido prudentes, llegando hasta á desconocer deberes de respeto sociales.

Primer corresponsal.

Agosto 11 de 1902.

GACETILLAS

Un precioso niño

ha venido á aumentar la familia de los esposos Quesada-Vargas, llenando ese delicioso hogar de esperanzas y satisfacción. Deseamos para el recién nacido buena salud y acertado desarrollo, á la vez que felicitamos muy cordialmente á los afortunados padres por el feliz nacimiento de su nuevo hijo.

Para despacho de noche
LA BOTICA UNIVERSAL

Función de beneficencia

El lunes próximo se dará una función en el TEATRO VARIEDADES el cine matógrafo Lumiere del señor Didier á beneficio de la SOCIEDAD DE SAN VICENTE DE PAÚL.

Para despacho puntual
LA BOTICA UNIVERSAL

Hoy

como á las siete y media de la mañana, en la esquina del establecimiento “La Fortuna,” por la Soledad, un grupo de personas contemplaba el horrible espectáculo de ver morir á un perro á consecuencia de una píldora. ¡Qué inhumana manera de destruir esa raza de amigos del hombre! ¿No habría otro procedimiento para eso?

Para perfumes exquisitos
LA BOTICA UNIVERSAL

La función

de anoche en el Nacional, estuvo espléndida. No en vano es tan famoso “El Gran Galeoto” de Echegaray, drama que podría llevar otro nombre, aún más expresivo “La Sociedad en las Tablas.” No hubo mucha concurrencia, pero el éxito fué muy brillante. Vico, que había estado un poco frío en los pasados días, se sintió animado anoche del espíritu de su padre; tal expresión se notaba en su voz, tal conmoción en su semblante. Vivamente aplaudido fué en muchísimos pasajes; y en el final del tercer acto, fueron tantas y tan ruidosas las manifestaciones del público que el telón se levantó tres veces, dejando ver á los artistas. Serrador dió mucho colorido, como siempre, al drama, y la señora Marí supo penetrar bien hondo en el ánimo del público.

La petipieza, representada por Ceballos, las señoritas Castillo y Berenger, etc., estuvo lindísima. Indudablemente, Ceballos es un gran actor cómico y la señorita Castillo está en vías de ser una excelente actriz.

Para frescos magníficos
LA BOTICA UNIVERSAL

Presupuesto

Nadie niega que, después de acostumbrarse á ver el “dolce farniente” en que pasaron los Secretarios de Estado de los 12 años, los actuales “Ministros” trabajan á brazo partido.— ¡Vaya si trabajan! que se han aumentado en ₡ 200.00 el sueldo de ₡ 500.00 que antes ganaban.

Para medicinas frescas
LA BOTICA UNIVERSAL

GRAN RIFA

El 17 del corriente mes se verificará el sorteo del terreno que está rifando la iglesia de San Mateo. Dicho sorteo se hará de acuerdo con la lotería del Asilo Chapuí. Al número de esta lotería que resulte con el premio mayor será al que se le adjudique el terreno.

San Mateo, 1º de agosto de 1902.

MATEO VARGAS,
Vocal de la Junta.

Para medicinas baratas
LA BOTICA UNIVERSAL

Se alquila

un local propio para cualquier clase de negocio, como lechería, depósito de materiales, cochera, etc. etc. Este local es el mismo que ocupó don Santiago Bery con su establecimiento de herrería, contiguo al Templo de Protestantes, ó sea 75 varas al Este del Seminario.

Entenderse con

FRANCISCO MONTERO AGUILAR.

LA REDACCION

de esta hoja ha trasladado su oficina á la casa de las Señoritas Calvo, situada en la Avenida Central, 75 varas al Este de la casa que ocupa la Tesorería de la Junta de Caridad. Sirvanse tomar nota nuestros favoreedores.

“El Figaro”

Se desea comprar ó canjear los números 295 y 296 de “El Figaro” de marzo de 1898.

En la Administración de este diario se informará.

CABLES

ROMA, 11.—Mañana partirá para Nápoles, de donde se embarcará para New York, el Padre Tomás Rodríguez, Jefe Supremo de los Agustinos. Recibió con mucha cordialidad á un representante de la Prensa y le visitó. Preguntado que si su viaje á EE. UU. obedecía á la intención de enviar á las Filipinas Agustinos americanos para reemplazar á los españoles, dijo que no se puede hacer nada mientras esté pendiente el asunto entre la Santa Sede y Estados Unidos. Por más imparcial que uno sea le parece extraño que los Estados Unidos, aunque no quieren expulsar á los frailes de Filipinas, desean que lo haga el Vaticano, cuyo deber principal es el de protegerlos. La verdad es que la mayor parte de los filipinos no aborrecen á los frailes, sino que la oposición viene de aquellos que no desean ninguna religión.

CORFIR, 11.—Hoy á las 4.55 se sintieron en esta dos temblores, pero no causaron ningún daño.

MANILA, 11.—Cuarenta y un cruceros y cañoneros americanos que estaban reunidos en Cavite dispararon un real saludo en honor de la coronación del rey Eduardo.

VANNES Francia, 11.—El prefecto del departamento de Morbihan pidió que se le despachara un destacamento de cañalería para ayudar á la autoridad civil á cerrar las escuelas no autorizadas.

PORTSMOUTH, 11.—La llegada hoy del acorazado Drednought y la cañonera Raven, ha completado la flota británica que se ha reunido aquí con motivo de la coronación. Encuétranse fondeados 103 navíos, están colocados en 4 líneas que extienden de Bembridge hasta Cows.

PUERTO PRINCIPE, 11.—Ra villa de Part Goave ha sido completamente destruída por un incendio, no queda más que un montón de escombros. Hay como cuatro mil personas absolutamente sin hogar ni recursos. Ayer llegó el navío francés Dasses y está repartiendo provisiones entre los necesitados. Cada una de las facciones acusa á la otra de haber dado fuego al lugar.

LONDRES, 12.—El sábado próximo llegarán á Southampton, procedentes del Sur de Africa los Generales Botha, Dewet y Delarey. Serán recibidos en el puerto por los más distinguidos funcionarios del departamento colonial. Lord Kitchener y otros personajes prominentes llegarán á tiempo para presenciar la revista naval. El domingo serán recibidos por el Rey á bordo del real yate. Se anuncia de la Haya que Mr. Kruger está haciendo lo posible para impedir que los generales en referencia permanezcan en Inglaterra. Ha despachado cartas y cablegramas á la isla de Madeira, donde tocará el vapor en que vienen, suplicándoles no desembarcar en Inglaterra ni aceptar la hospitalidad inglesa. Se ha propuesto despachar un navío inglés á interceptarles. No obstante estos esfuerzos de Kruger, los señores Welmarans, Fischer y Wessels, vendrán á Southampton á encontrar á sus compatriotas.

LONDRES, 11.—Hoy se verificó en el Palacio Buckingham una reunión del consejo privado ante el cual los nuevos Ministros prestaron juramento de lealtad.

PARIS, 11 Anuncia “La Matin” que el Príncipe de la Corona de Alemania ha tenido un grave disgusto con el Emperador debido á sus relaciones con una mujer de Bonn en cuya universidad está estudiando. Se dice que el joven manifestó á su papá su deseo de renunciar sus derechos al trono. Apenas tiene 20 años de edad y la mujer es de edad bastante avanzada.

LONDRES, 11.—El Rey ha señalado su coronación de una manera memorable presentando á la Nación la magnífica propiedad de Osborne House de la Isla Wight. S. M. explica que tendrá que pasar una gran parte del año en la capital y en el Castillo Windsor. Así es que no cree que pueda hacer uso adecuado de Osborne House. Desea, pues, que con la excepción de aquellas piezas que ocupaba su difunta madre, el Palacio se convierta en un hospital para los oficiales de la armada y ejército que estén enfermos sirviendo á su país en distintas partes del mundo.

Antonio Zelaya

ABOGADO

Oficina casa n.º. de la Avenida Central, entre las de don Juan Rafael Mata y don Manuel Carranza.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA. AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucrores, La Bastida y La Gran Via. CARRAGO: Herreño Hermanos, Herreña. Herreño Hermanos, Alajuela. Pulpería de Nieto, Puntarenas. La Mascota y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación, 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.

“La Constancia”
GRAN FABRICA de SIROPES
Se atienden órdenes de todas partes, principalmente de las provincias, haciendo grandes descuentos, según la cantidad que tomen.
Se vende azúcar más barato del precio de plaza.
San José, 21 de julio de 1902.
Rafael Rojas Alfaro.

AVISO
al público que de esta fecha en adelante reivindicaré todas aquellas cosas que siendo de mi exclusiva propiedad hayan sido vendidas y enagenadas por mi hijo Trinidad Morales Vargas, quien no tiene facultad alguna para disponer de mis bienes.—El que le compre sabe ya, pues, que está en el peligro de perder lo comprado y de caer en otras responsabilidades, según el acso.
San José, 21 de julio de 1902.
f) JUAN R. MORALES MARÍN.

COMISIONES
Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritazgos, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.
También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.
Comisión módica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.
San José, junio de 1902.
GUSTAVO HERRERA.

UN JOVEN que tiene buenas recomendaciones, desea conseguir colocación como dependiente en una casa de comercio. Informes: Panadería Central, frente al Mercado.

BUEN NEGOCIO
Se vende un establecimiento de vinatería, pulpería y taquilla, en el Mercado de esta ciudad, el cual realiza bastante por ser uno de los mejor montados que hay, y por la buena fama de que éste goza.
Se admite garantía hipotecaria, en caso de no ser al contado, con plazos cómodos.
Se dará razón en el establecimiento de Juan T. Chacón.
28 de julio de 1902.

Tengo casas de alquiler
Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.
EMILIO RIVAS SAENZ

La Industria
MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.
MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bozales, horcones, arena, caña, etc.
PULPERÍA. Artículos todos de buena clase á precios bajos.
VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.
LUSTRINA, para dar brillo á los pisos de las habitaciones.
TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.
San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida, Este, detrás del Colegio Superior de Señoritas.

UN DESARREGLO DEL HIGADO
ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES
del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso
Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el
DR. J. HAYDOCK
El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.
El Dr. Murchison dice:—“La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito.”—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.
1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
3º—Cardialgia.
4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
7º—Dolor de cabeza frontal.
8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.
Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado
PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO
[cubiertas con azúcar]
Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!
EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.
Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.
Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado “El Hígado y su Misterio”. Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.
HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.
McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara,
SASTRE
Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.
Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis
DENTISTA AMERICANO
Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.
EXTRACCIONES SIN DOLOR
OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.